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Algo más 
que palabras 

GOBERNANTES Y GOBERNADOS 

Todos tenemos una responsabilidad que cumplir. Los 
gobernantes han de trabajar por asegurar los justos 
derechos a su pueblo, pues solo así puede espigar un 

desarrollo armónico verdaderamente esperanzador. Cuidado 
con aquellos que rebosan el campo de su poder y pervierten la 
rectitud. Son los corruptos. El huracán de la corrupción es tan 
sucio que nos impide hasta respirar. También los gobernados 
han de ocuparse, y preocuparse como deber de conciencia, 
por someterse a lo dispuesto en la Declaración Universal 
de Derechos Humanos, en la que se reconocen la dignidad 
inherente y los derechos igualitarios e inalienables de todas 
las personas. No olvidemos que una sociedad pacífica es un 
consorcio poético, en el que los versos por si mismos son 
ecuánimes, porque su métrica está al alcance de todos. Y 
así, el verdadero ser humano, no solo crece y aprende por lo 
que vive, también confiesa más pronto que tarde, que es el 
principal garante de lo que le ocurre. Por ello, nos hace falta 
ser más responsables para evitar que sucedan injusticias, que 
se siembren odios dispuestos a desarrollarse en venganzas 
por doquier, puesto que de la adicción a los sobornos se pasa 
a la adhesión de los enfrentamientos, que lo único que hace 
es envenenarnos y activar las barbaries. ¡Váyanse al destierro 
ya los guerrilleros!

Hemos de ser ciudadanos de paz. La violencia jamás resuelve 
nada, máxime en un mundo globalizado y muy fragmentado, 
es la justicia la que nos allana el camino de la convivencia, 
teniendo presente las necesidades de todos los moradores y el 
bien de cada uno de ellos; también es el diálogo comprensivo y 
global el que nos ayuda a entendernos, o si quieren, la escucha 
de nuestro propio interior lo que nos injerta otro espíritu de 
mayor consideración hacia nuestros semejantes. De ahí que 
los gobernantes han de ser especialmente sensibles y también 
los gobernados han de estar dispuestos a converger en las 
ideas, sabiendo que la unidad siempre es más significativa y 
enriquecedora que el conflicto. Puede ser que las diferencias 
generen discrepancias, es lo natural, pero siempre se pueden 
rebajar las tensiones con un mínimo de espíritu conciliador. 
De este modo, todo estamos llamados a programar nuestra 
vida desde un estilo de comportamiento, más de relación 
unos con otros, sin obviar ese respeto inherente a la libertad 
que todos nos merecemos como ciudadanos de un planeta 
que hemos de compartir. 

Por eso, hoy más que nunca tienen que propiciar los 
gobernantes un orbe que tienda a crear entre sus moradores 
condiciones de igualdad de oportunidades y, por tanto, se ha 
de favorecer a aquellos que, por su condición social, etnia 
cultural o salud, corran el riesgo de quedar relegados. Se me 
ocurre pensar ahora en los trescientos setenta millones de 
indígenas, repartidos por setenta países, pues ellos son el 
vivo ejemplo de las personas más desamparadas, marginadas 
y olvidadas de muchos gobiernos. O en esos niños, más de 
trescientos millones, una quinta parte del total, que no van a 
la escuela. “Cuando un país se ve afectado por un conflicto o 

un desastre, sus niños y sus jóvenes son víctimas por partida 
doble”, lo ha dicho recientemente Henrietta Fore, la directora 
ejecutiva de UNICEF. De igual modo, pienso en aquellas gentes 
desempleadas, o con trabajos en precario, demandantes de 
esa justicia social, a los que muchos gobiernos no les prestan 
la atención debida, ignorando que promover el empleo, por si 
mismo ya es protegerles. 

Ojalá aprendamos la lección de lo armónico, que no puede 
llegar de otra manera que haciendo justicia. Los ricos no 
pueden hacerse más ricos, mientras los pobres son cada 
vez más pobres. ¿Dónde está el corazón humano? Quizás 
tengamos que meditar más, gobernantes y gobernados, y 
juntos en la convicción, es cómo podemos cambiar nuestra 
morada, nuestras actuaciones. Las aportaciones de cada 
uno, sin duda, cambiarán el mundo. Desde luego, si en verdad 
queremos salir de esta adicción permanente a los cohechos y 
demás vicios, no hay otra que dignificarnos humanizándonos, 
hablar claro y profundo entre todas las culturas, enfrentarse 
menos y cohabitar más con compasión, justicia y amor hacia 
nuestros análogos. Los Derechos Humanos y las libertades, 
junto con las correspondientes obligaciones, han de estar 
siempre presentes en todos los gobernantes, pero también 
en todos los gobernados, haciendo prevalecer la fuerza de 
los latidos (el del raciocinio es básico) sobre los pulsos de la 
fuerza que tanto nos embrutecen y destruyen. 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net

“De la adicción a los sobornos,
a la adhesión de los enfrentamientos:
¡Váyanse al destierro ya los 
guerrilleros!”
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Opinión

¿Y LA AUSTERIDAD 
DE LOS PARTIDOS?

Los llamados de austeridad abundan en los 
meses de transición. La Cámara de Diputados 
aprobó la semana pasada —con 433 votos 

a favor— la Ley de Remuneraciones de los 
Servidores Públicos: con algunas excepciones, 
nadie ganará más que el presidente. La afectación 
es de hasta 50% del ingreso directo a altos 
funcionarios públicos, más otros beneficios. 

En la cámara baja también se presentó la 
iniciativa de Ley de Austeridad Republicana. 
De ser aprobada, eliminaría las pensiones de 
expresidentes y prohibiría la contratación de 
seguros privados de gastos médicos, además 
de restringir el uso de escoltas y vehículos del 
Estado.

También se han anunciado recortes a oficinas 
de gobierno: desaparecen subsecretarías y 
jefaturas de unidad, así como algunas oficinas 
en el extranjero; López Obrador declaró el 15 
de septiembre que ProMéxico desaparecería. 
También se menciona la oficina de la embajada 
de México ante la OCDE que sería absorbida por 
la cancillería. 

La búsqueda del ahorro también ha sido uno 
de los argumentos para someter a consulta el 
proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de México. Se va a vender el avión presidencial 
y la flotilla de aeronaves al servicio de altos 
funcionarios públicos. El presidente electo ha 
declarado en numerosas ocasiones que los 
viajes oficiales los hará trasladándose en vuelos 
comerciales.

El Congreso ya anunció recortes: se reducirán 
gastos de gasolina, telefonía celular, gastos 
médicos mayores, vales de despensa y viáticos 
para viajes al extranjero en el Senado. La 
Cámara de Diputados cancelará seguros de 
gastos médicos y de retiro, además de cesar la 
adquisición de autos, los vales de despensa y de 
gasolina para diputados. 

¿Y los partidos políticos? Hace varias semanas 

Yeidckol Polevnsky, presidenta de Morena, 
declaró que su partido renunciaría al 50% de lo 
que le corresponde. Pero no debe ser un asunto 
de buena voluntad, sino una obligación para 
todos los partidos. En julio, Alicia Barrientos, 
diputada de Morena, presentó una iniciativa de 
reforma constitucional para lograr un recorte del 
50%. 

Un recorte de 50% al presupuesto que reciben 
los partidos nacionales significaría un ahorro 
aproximado de 2 mil 350 millones de pesos en 
2019. La medida es muy simple: se requiere 
una reforma a la Constitución para modificar 
la fórmula que calcular la bolsa de dinero a 
los partidos. Si se aplicara el mismo recorte 
al financiamiento a los partidos con registro 
estatal, el ahorro podría ser de más 3 mil millones 
de pesos adicionales, aproximadamente. 

El argumento para reducir el financiamiento 
público a partidos no es sólo presupuestario: 
la aplicación del principio de austeridad a los 
recursos que reciben los partidos podría ayudar 
a que funcionen mejor. Si el exceso de dinero 
los ha burocratizado e incluso corrompido, una 
reducción los renovaría. Si en el caso del sueldo 
de los funcionarios públicos la reducción afectará 
la calidad del gobierno, en el caso de los partidos 
es al revés: menos dinero los fortalecería. 

La mayoría de Morena en el Congreso crea 
una oportunidad inédita para reducir el 
financiamiento público que reciben los partidos. 
No debe ser un asunto de voluntad, sino legal. 
Llama la atención que en este marasmo de 
cambios legales y propuestas, López Obrador no 
haya dicho nada al respecto. 

Sería muy incongruente que la austeridad 
republicana no incluya a los partidos. El tiempo 
apremia. Para que el proyecto de presupuesto 
2019 contenga un ahorro que podría ser mayor 
a 5 mil millones de pesos (de financiamiento 
nacional y estatal), se requiere una reforma 
constitucional y legal que debe procesarse ya. 

Por Luis Carlos Ugalde
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EspecialEspecialEspecial

“Hecho en Yucatán”
¡Prefiere lo tuyo! estrategia
de gran visión empresarial

Especial / La Revista 

“Hecho en Yucatán” es 
una campaña coordinada 
por Canacintra e 
impulsada por la industria 
y el comercio local 
organizados en el Consejo 
Coordinador  Empresarial, 
que busca generar 
conocimiento,  emociones y 
posicionamiento de compra 
de los productos yucatecos. 
Y de esta forma fomentar el 
empleo y el desarrollo de la 
industria y el comercio del 
estado, afirmó Juan Manuel 
Ponce Díaz. 

El presidente de la delegación Yucatán 
de la Canacintra, explicó que “Hecho 
en Yucatán” es una iniciativa de la 

Canacintra, a la que se han sumado el 
Gobierno del Estado y diversas cámaras 
que representan los principales giros 
industriales, misma que ya arrancó su 
campaña de posicionamiento en medios 
de comunicación digitales, tradicionales 
y electrónicos que fomentan la identidad 
y el orgullo de ser del territorio, la cual 
en imágenes y mensajes apelan a una 
cultura milenaria.

Juan Manuel Ponce Díaz, presidente de la delegación Canacintra-
Yucatán y del Consejo Coordinador Empresarial.
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Especial

En entrevista con La Revista 
Peninsular, Ponce Díaz explicó que 
“Queremos que sea una campaña 
de todos los yucatecos, de los 
industriales, de los comerciantes, del 
sector primario, secundario y terciario, 
lo que busca es primero, generar 
entre la población el conocimiento 
de qué son los productos hechos en 
Yucatán, que la verdad no hay mucho 
conocimiento hoy en día, segundo, 
mover  emociones y tercero lograr la 
compra y proyección de negocio para 
nuestros productos.

Tenemos que ser claros, que los 
productos yucatecos no solo tienen 
que ser regionales en su contexto, por 
un nombre maya o por la costumbre 
de ligarlo con la identidad regional, 
eso está bien, pero también tenemos 
que dar a conocer que existen muchos 
más productos hechos en nuestro 

estado que no necesariamente están 
ligados a lo regional.

En ese sentido –continuó-, lo 
primero es hacer ver que es un 
producto yucateco e informar sus 
características y beneficios de 
uso o consumo; en segundo lugar 
hay que crear emociones conectar 
al consumidor con el vendedor, y 
hacerle ver que su compra favorece 
a la industria local y da empleo a 
quienes viven en Yucatán.

Una vez aplicadas las dos primeras 
fases, lo que sigue es proyectar 
los productos a la compra tanto 
local como a gran escala y de esa 
forma incentivar el crecimiento de 
estas actividades económicas y 
en consecuencia el desarrollo de 
Yucatán.

Se trata –enfatizó el entrevistado-, 
de que esta campaña sea un trabajo 
permanente y vigente durante 
muchos años, no se trata de una 
campaña solo para la fotografía o de 
sexenio, sino que sea el sello de los 
productos hechos en Yucatán. 

“Hecho en Yucatán”, conexión B2B 

En este contexto, pequeñas y 
pequeños productores de la entidad 
comenzaron a establecer alianzas 
de negocios con más de 600 grandes 
empresas, como parte de la primera 
conexión B2B (Bussines to bussines, 
por sus siglas en inglés) de la marca 
“Hecho en Yucatán”, que busca 
promover el consumo de bienes y 
servicios elaborados en el territorio 
para fortalecer el mercado interno y 
favorecer la competitividad.      

El Gobernador Rolando Zapata 
Bello y el presidente estatal de la 
Cámara Nacional de la Industria de 
Transformación (Canacintra), Juan 
Manuel Ponce Díaz, inauguraron el 
encuentro B2B, en el que se ofreció a 
las cadenas comerciales desde miel 
o chile habanero hasta productos 
alimenticios, cerveceros, de la 
construcción y aeronáuticos.

El reto es garantizar que toda la 
derrama creada por estos capitales 
robustezca el mercado interno, 
porque esa es la manera en que va 
haciéndose un círculo virtuoso que 
permite que una economía local se 
vuelva fuerte. Esa es la gran visión 
que tiene “Hecho en Yucatán”, sostuvo 
Juan Manuel Ponce Díaz.

“Prefiere lo tuyo”

La campaña que se lanzó bajo el 
eslogan “¡Prefiere lo tuyo!”, cuenta con 
más de mil 200 marcas autorizadas 
para llevar el sello “Hecho en 
Yucatán” y para el Primer Encuentro 
B2B se concertaron mil 176 citas que 
facilitarán el contacto y networking 
entre las empresas participantes y 
las cadenas comerciales.

En esta jornada colaboraron 
corporaciones, supermercados, 
tiendas departamentales y de 
conveniencia, así como almacenes, 
los cuales buscan la catalogación de 
productos nuevos e introducir bienes 
bajo dicho distintivo.
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En su intervención, Ponce Díaz 
manifestó que para la creación de 
esta estrategia las firmas se han 
hermanado, pues están conscientes 
de que, si desean cumplir el mismo 
objetivo, la mejor forma de lograrlo es 
hacerlo juntas. Por lo que se basan en 
rasgos y artículos que dan identidad 
y enorgullecen a las personas de 
Yucatán, para convertir a la entidad 
en una preferencia en el gusto de las 
y los consumidores.

El dirigente de Canacintra y presidente 
en turno del Consejo Coordinador 
Empresarial explicó que el concepto 
B2B se refiere a un modelo de negocio 
mayorista directo, pues a las y los 
pequeños productores se les dificulta 
establecer relaciones con las grandes 
compañías para colocar sus bienes y 
servicios. Por lo que este encuentro 
facilita el comercio, generando una 
derrama que beneficia a quienes 
intervienen y creando una cadena 
de valor que fortalece el mercado 
interno.

“Se siente que existe un estado de 
ánimo especial, diferente al resto del 
país de continuar por el rumbo del 
desarrollo que ya se ha iniciado, eso 
hay que agradecérselo al Gobierno, a 

toda la sociedad, pero también a las 
empresas yucatecas porque estamos 
haciendo de Yucatán un estado de 
moda y lo estamos comprobando con 
números que podemos y seguiremos 
desarrollándonos”, acotó.

Reconocimientos

Por otra parte, el también presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial 
se refirió a la gestión de Rolando 
Zapata Bello y de Mauricio Vila Dosal, 
como gobernador y Alcalde de Mérida, 
respectivamente.  

“Hay que reconocer que tanto 
la gestión de Mauricio Vila en el 
Ayuntamiento de Mérida como 
la de Rolando Zapata Bello en el 
Gobierno del Estado, fueron de 
muy buena comunicación con el 
empresariado, teníamos muchos 
años de no estar compenetrados en 
la agenda, proyectos e iniciativas. 
Particularmente, la mejora se dio 
en el Gobierno del Estado, los años 
anteriores al sexenio de Zapata Bello 
hubo poca comunicación, la iniciativa 
privada y el gobierno no tuvieron una 
agenda común”. 

Lo que hicimos desde el inicio de 
la administración actual, que ya 
está saliendo, es hacer una agenda 
concreta y común, iniciando con 
la agenda de los industriales de 
Canacintra, los turisteros y los 
comerciantes, y la verdad es que 
el Ejecutivo hizo su trabajo de dar 
seguimiento a cada uno de esos 
puntos y es por eso que hoy en día, 
al final de la administración del 
Gobernador se ve mucha armonía y 
buen ánimo, señaló. 

No obstante, aún hay cosas que 
faltan y muchas otras que se deben 
mejorar –no se vaya a malinterpretar 
el comentario de que todo está en 
auge y todo está perfecto, lo que pasa 
es que siempre fuimos trabajando de 
la mano, subrayó. 

En este sentido, dijo que: “Hemos 
visto un cambio importante en la 
actitud del empresario yucateco, 
como también del gobierno por poner 
las condiciones adecuadas y estoy 
seguro que el siguiente gobierno va 
a ser igual pues tiene una tendencia 
muy clara no solo de los problemas 
sociales sino también de los temas 
de desarrollo económico, puntualizó 
el líder del empresariado yucateco.

Empresarios yucatecos de los diferentes sectores productivos 
se sumaron a la campaña “Hecho en Yucatán”.
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Ya a unos cuantos días de la salida de Rolando 
Rodrigo Zapata Bello de la titularidad del 
Poder Ejecutivo Estatal y el inicio de la era que 

encabezará Mauricio Vila Dosal; aún siguen con 
mucha intensidad los análisis de lo acontecido el 1 de 
julio pasado. Ya que, de acuerdo a los permanentes 
agentes de los palacios, el supuesto favorito en el 
inicio de la campaña correspondiente fue el priista 
Mauricio Sahuí Rivero.

Esto aumenta ante las gráficas en donde los 
acercamientos de conocidos integrantes de los 
cuadros partidistas del PRI y PAN, se dejan asomar 
en una fraternidad más allá de lo usual. Incluso, 
coordinadores de áreas del tricolor de las campañas 
pasadas están en francas amistades en estos días 
previos. Desde luego que abona a la madurez y 
avance democrático, pero, no se había sentido tan 
evidente en los últimos años dentro del marco del 
proceso post electoral en el estado. Una hermandad, 
que, visualiza que habría, posiblemente, vientos 
de entendimientos con las partes acordes a otros 

poderes e inclusión de gentes en activo del actual 
Ejecutivo, en opinión de conductor de noticias.

De hecho, decano comunicador local recordó la 
expresión de quien el próximo 1 de octubre ya 
contará con todo el aparato del estado yucateco bajo 
su gobierno. Sí, el mismo Vila Dosal había invitado a 
la reconciliación e inclusión, ante ello, no se vería 
mal, que en un ejercicio pleno de modernidad y 
pluralidad sigan estas escenas observadas en 
estos días. Hay quienes se atreven a indicar que 
hasta viajes de recreo fuera de la entidad se han 
compartido como refrigerio luego de las labores de 
diversos operadores de las campañas del PAN y PRI, 
respectivamente.

Destacaron los agentes de los palacios esa 
tenacidad aplicada en el recuerdo de aquellos 
tiempos de campaña, al anunciar el ahora ex panista 
Profesor Joaquín Díaz Mena el rompimiento de su 
ascendente carrera por medio de ese instituto 
político y su posterior integración a las causas de 

Línea directa

Por Genoveva Castro Manzanilla 

SOPLAN VIENTOS DE 
HERMANDAD Y ARMONÍA

En un ejercicio pleno de modernidad y pluralidad se realizan las reuniones 
de transición entre la gente que se va y la que llega.
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MORENA y Andrés Manuel López 
Obrador. Varias voces a partir de esa 
decisión, pronunciaron que sería ya 
muy difícil que Mauricio Vila alcanzara 
el triunfo que lo pudiera convertir en 
el gobernador de Yucatán. Y, es aquí 
en donde se recoge el reconocimiento 
de la mejor estrategia para, bajo esas 
circunstancias llegar en primer lugar 
a la meta.

En contenido de estas páginas de la 
historia contemporánea de nuestra 
entidad, reflejan la participación 
ciudadana en niveles muy 
destacados. En meses que se vieron 
acciones casi de todos tipos, desde lo 
típico hasta lo innovador. La sociedad 
organizada fue fundamental para 
alentar esa parte que corresponde 
en su activismo social y democrático. 
A los árbitros electorales, fuera de 
cuestiones manejables en sus fallos 
y veredictos se les podría calificar 
también con actitud vertical en la 
mayoría de los casos presentados y 
calificados. Se puede mejorar, desde 
luego, pero, hay buenas notas para 
las zonas estatal y federal, pronunció 
comunicadora de medio regional.

Así, listos quienes seguramente han 
sido seleccionados, más los menos 
que faltan en mandos medios y 
anexas. Como debe de ser, hay que dar 
el voto de confianza y la observación 
de todo lo que conllevaría el actuar 
de un grupo que quiera pasar como 
un transparente, positivo, visionario 
y trabajador gobierno a favor de 
nuestra sociedad yucateca en su 
conjunto. Ojalá, esa palabra de don 
Mauricio Vila sea realidad y no inicien 
o a unos meses empiecen con las 
venganzas innecesarias. 

Lo que haya que denunciar, que se 
haga, lo que sea para el manejo 
mediático solo lo desgastaría. El 
ciudadano ya conoce y sabe, cuando 
aplaudir y premiar una acción, o, 
castigar cuando se le quiere engañar 
simplemente. ¿Ejemplo? Parece 
que tenemos reflexiones recientes 
y que, parte de ellas hicieron que lo 
que en jun principio parecía difícil 
para la victoria de Vila Dosal, muy 
posiblemente fuera el detonante 
de su próxima entrada triunfal al 
inmueble de la calle 61 entre 60 y 
62 de ésta ciudad capital de Mérida. 
Todos pendientes, que esto inicia, 
exclamaron casi a coro los puntuales 
agentes de los palacios.

Otro político que con menos de 200 
votos de diferencia se ha vuelto centro 
de negociaciones y de conducción 
legislativa, es el diputado local Felipe 
Cervera Hernández. En la mesa de 
análisis se escuchan las posiciones 
en que puede encaminar su futuro a 
mediano plazo. Parece que, al PAN, 
por ahora, que no hace mayoría, 
podría estar en lógica desventaja o 
quizá. Se atreva a retomar ser esa 
oposición en esa sede como en sus 
mejores tiempos, usando la tribuna y 
propuestas de leyes que se requieren 
en el estado.

Ya está en marcha lo que además 
puede ser continuidad de las 
recientes legislaturas en donde 
simplemente no ha habido oposición. 
Una legislatura más, en donde, como 
en los cuentos infantiles todos 
vivan muy felices. Puede ser, en las 
opciones venideras una versión de lo 
que hoy adelanta Cervera Hernández 
como el caso de sus antecesores. 
Interesante la determinación de 
unos y otros, hay varios partidos 
representados, así que puede 
suceder algo extraordinario, aunque 
en la vista inicial de los agentes de los 
palacios, lo ven muy difícil de cumplir. 

Se van más por los mutuos acuerdos 
y llevar los tres años en paz. Al fin, ya 
llegaron, agregó activo fotógrafo de 
matutino local.

No hay que dejar de observar, indicó 
quien cubre noticias en el turno 
vespertino desde hace más de 25 años 
en empresa de esta zona del país, 
que el diputado local Felipe Cervera 
también tiene sus justas aspiraciones 
hacia la silla grande que ocupará 
ya en breves días Mauricio Vila. Los 
políticos con objetivos claros no dejan 
pasar días en que no aprovechen las 
oportunidades que se les presenten. 
Y, ante la caída de mucha figura 
priista en el escenario yucateco, 
pues tiene prácticamente mano en el 
universo local. Hay otros políticos en 
las placetas nacionales, que podrían 
tener movilidad menor; según el 
grado en la programación para lo que 
sigue. Una vez más se apunta, que 
la política partidista es de todos los 
días, y se vale, unir esfuerzos y ser 
incluyente o bien, terminar con una 
derrota para sus sucesores. Cosas 
y casos muy vistos, que, por cierto, 
han marcado nuestras instituciones 
de gobierno y legislativas. Así que, 
¡pendientes todos!
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Con el dedo
en la llaga 

Quien presida el PRI y lo que quedó 
de él, tendrá que ser necesariamente 

una figura que reúna dos requisitos 
básicos; el primero que no represente 

la imagen de un perdedor y el 
segundo que pueda tener capacidad 

y disposición de unir y aglutinar al 
priismo en torno al futuro.

Pues los resultados tan dificultosos y tristes de 
asimilar para miles de priistas en Yucatán son una 
etapa que necesariamente tendrán que dejar atrás 

para ponerse a pensar en lo que sigue –claro está- sí 
desean tener alguna nueva oportunidad a mediano plazo 
ante los electores de Yucatán.

Como una medida inmediata, las corrientes, ismos o 
grupos dentro del tricolor, acordaron que no habrá 
cambio de manera inmediata en la dirigencia estatal de 
ese partido, aún a cargo de Carlos Sobrino Argáez y será 
hasta después de que termine su período constitucional, 
el gobernador Rolando Zapata Bello, cuando se avoquen a 
resolver ese asunto.

Y también ya quedó claro entre ellos, que quien presida el 
PRI y lo que quedó de él, tendrá que ser necesariamente 
una figura que reúna dos requisitos básicos; La primera 
que no represente la imagen de un perdedor y la segunda 
que pueda tener capacidad y disposición de unir y aglutinar 
al priismo en torno al futuro.

De inmediato ya surgieron nombres; figuras relevantes 
o de unidad. Entre ellos, Liborio Vidal Aguilar o Pablo 
Gamboa Miner y en el caso de la propuesta del único 
Senador priista que ganó la elección –en todo México-, 
Jorge Carlos Ramírez Marín, propondría al empresario 
Álvaro Traconis Flores, quien tendría los contactos para 
buscar patrocinadores y apoyo externo a la causa del 
tricolor, sobre todo porque obviamente lo que menos 
tendrán a partir del año 2019, serán recursos de las 
llamadas prerrogativas de ley.

Independientemente de que el gobernador saliente Zapata 
Bello pueda o no ocupar un encargo en la dirigencia 
nacional del CEN del PRI, los grupos priistas tendrán que 
volver sobre sus pasos a lo que les ocurrió en el 2001 y 
ver cómo pueden avanzar sin dinero y sin mayor apoyo 
externo al no tener ni Presidencia de la República, ni 
Gobierno de Yucatán. Eso si estuvieran pensando que el 
2021 no es muy lejano y ya deberían ponerse a trabajar y 
recomponer mucho de lo que se descompuso al interior de 
ese partido.

Por lo pronto resultará una pesada losa el quitarse la 
vinculación PRI-corrupción que mucha gente hizo en torno 
a ese partido y que acabó por destrozar las aspiraciones 
de los priistas que aun militan en esa organización.

Por otro lado, sacar provecho de los costos de no ser 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

EL PRI DEBE DAR 
VUELTA A LA PÁGINA 

Carlos Sobrino Argáez seguirá al frente del 
CDE-PRI en Yucatán, hasta nuevo aviso.
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gobierno que también les afectó 
con el gobierno saliente de Enrique 
Peña Nieto, ante la inseguridad 
creciente en el país y por otro lado, 
la marginación, pobreza, pérdida del 
poder adquisitivo y los “consabidos 
gasolinazos”.

Nada fácil, casi una losa encima 
para ellos y su causa. Sin embargo 
al no ser gobierno, también podrían 
tener la facilidad de avanzar en 
el ánimo preelectoral siempre y 
cuando la misma gente vea cambios y 
diferencias, de unos (los que llegan a 
gobernar) y los que ya no están.

Al igual que el PRI, en el PAN y Morena, 
otros partidos que avanzaron 
seriamente en las pasadas elecciones, 
también tendrán reajustes ante su 
nueva realidad política.

Así las cosas, pese a que el proceso 
electoral ya terminó ahora vendrá lo 
que sigue en las nuevas posiciones 
políticas que cada quien alcanzó.

***************

De golpe y porrazo

Pues los días pasan y es un hecho que 
ya está cerca el cambio de mando en 

el que el PAN tendrá en Mauricio Vila 
Dosal a su segundo gobernador en la 
historia de Yucatán.

Aunque se pensaba que la ceremonia 
sería en la sede del Poder legislativo, 
finalmente se aprobó que se realice 
en el teatro José Peón Contreras por 
la capacidad del lugar, que es para 
poco más de 750 personas.

No obstante, difícil que asista a ese 
evento el presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador, aunque de 
última hora podría haber un revire.

***************

Se asegura en el seno del PAN que 
el gobernador electo Mauricio Vila 
Dosal esperará hasta las últimas 
horas previas a su toma de protesta 
para dar a conocer los principales 
nombres de los hombres y mujeres 
que estarán a su lado durante los 
seis años de su gobierno, o al menos, 
buena parte de ese trayecto.

Quien ya está siendo pieza clave 
de lo que podrá ser el gobierno de 
Vila Dosal es María Fritz Sierra, una 
mujer a la que el mismo mandatario 
entrante escucha y mucho.

De seguir así el asunto, seguramente 
va viento en popa que sea la segunda 
de a bordo en el palacio de gobierno.

***************

Tremendo problema para 
trabajadores en activo y pensionados 
de Pemex que parece que no reciben 
atención médica en clínicas privadas, 
porque la paraestatal adeuda 
bastantes millones de pesos por 
servicios a esas instituciones.

Está en líos con una clínica privada 
de Altabrisa y un litigio pendiente con 
otra más, el Centro de Especialidades 
Médicas (CEM) ubicada en la calle 60 
de esta ciudad.

Los trabajadores ya recurrieron a 
su sindicato y la empresa y nadie 
les resuelve el asunto y al parecer 
no tienen ni siquiera acceso a 
medicamentos para males muy 
específicos y especializados.

***************

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Trabajadores en activo y 
pensionados de Pemex, 
al parecer no reciben 
atención médica en 
clínicas privadas, porque 
la paraestatal adeuda 
millones de pesos 
por servicios a esas 
instituciones.
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Muchos somos los que 
consideramos que la 
Comisión de Derechos 

Humanos del estado de Yucatán, 
mejor conocida como la Codhey, nos 
ha quedado a deber.

La semana pasada, la Codhey 
junto con la CNDH, Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos, 
sostuvieron una reunión de 
trabajo con aproximadamente 150 
organizaciones de la sociedad civil 
a fin de realizar acciones conjuntas 
en defensa de los grupos más 
vulnerables de la entidad. A muchas 
asociaciones les pareció incorrecta la 
conformación del presidium porque 
a su parecer, una vez más, el grupo 
de Marcia Lara se vio favorecido.

Efecto de espejo roto

Entre los restos del espejo observo 
el reflejo de la molestia que en 
muchas mesas ocasionó la conformación de 
ese presidium. Quizás parezca irrelevante, 
pero mi amigo don Roberto Abraham me 
enseñó que la conformación de un presidium 
tiene valor y hay que exigir la correcta 
representatividad en ellos. Alguien debiera 
darle un cursito al Secretario ejecutivo y 
encargado de la presidencia, Miguel Oscar 
Sabido Santana de cómo armar uno de éstos.

Por otro lado, observo el reflejo de un artículo 
publicado en el Diario de Yucatán, el fin de 
semana pasado, escrito por Antonio Salgado 
y titulado Ignorancia y discriminación en la 
Codhey. Independientemente que Salgado 
exige el análisis del comportamiento del 
consejero Mauricio Estrada y la posible 
destitución inmediata de su cargo, el sabor 
de boca que me queda, es que la Codhey 
ha sido coptada por personas que no les 
interesa empujar los derechos de todas y 
todos sino solo los de su grupo. Por ejemplo, 
la CNDH recomendó hace unos meses 
que las comisiones estatales de derechos 
humanos abanderaran acciones en favor del 
colectivo LGBT. Cuando fuimos a la Codhey a 
preguntar qué harían al respecto, recibimos 
cerrazón de los consejeros y evasión de 

la Codhey. Tengo la impresión que eso del 
matrimonio igualitario y de las políticas de 
acción positiva a favor de las mujeres son 
dos temas que causan urticaria a estas 
personas.

Probablemente, lo que sucede, es que muchas 
consejeras y consejeros son herederos de 
la escuela de Omar Ancona Capetillo, quien 
siendo encargado de defender los derechos 
humanos en Yucatán en 2001, dijo que a los 
enfermos de sida se les debe de disparar 
a matar si pasan la línea, creyendo que el 
gobierno tiene el derecho de hacer lo que sea 
para velar por el bienestar de los ciudadanos. 
Definitivamente el Sr. Omar no sabía que 
su chamba era precisamente proteger a la 
ciudadanía cuando el estado no quiere darle 
los servicios de salud adecuados.

Probablemente, algo yo no entiendo, si es 
así, una vez más invito a las y los consejeros 
de la Codhey a debatir, en estos micrófonos, 
las quejas que muchos ciudadanos tienen de 
su trabajo.

*Este comentario también está disponible en 
notirasa.com y en el Face, Noticieros Cadena 
Rasa.

El espejo roto 

LA CODHEY, EN LA MIRA
Por Bernardo Laris Rodríguez
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Opinión 

LA TRANSICIÓN Y 
EL PAVIMENTO DE FLORES 

Desde hace varios días nos hemos enterado de los 
trabajos de las mesas de transición entre el equipo 
del gobernador Rolando Zapata Bello y el gobernador 

electo Mauricio Vila Dosal. Aunque muchos no quieran 
verlo se trata de un proceso inédito por una simple razón: 
se incluye en estos ejercicios de entrega de información 
a integrantes de la sociedad civil, colegios, cámaras 
empresariales y varios organismos que integran la vida 
pública de Yucatán.

No existe precedente de estas mesas ni en Yucatán ni en 
otros estados de la República. No hubo estas mesas entre 
el gobierno de Patricio Patrón e Ivonne Ortega y también 
entre el ex titular de la Profepa y el ex gobernador Víctor 
Cervera Pacheco. No hay discusión en este punto.

Sin embargo, en el andamiaje de una transición amorosa 
que intenta distraer con retratos a los integrantes del 
equipo de Mauricio Vila como si se tratara de una pasarela 
para el Oscar habrá muchos despistados que podrían 
interpretar que el hecho de recibir esta información se 
trata de una aceptación tácita del estado que guarda la 
administración estatal, pero no es así.  

En política la forma es fondo y el hecho de proponer una 
larga lista de encuentros entre funcionarios de Rolando 
Zapata Bello y los ex funcionarios de la administración 
municipal que encabezó Vila Dosal es un acto de cortesía 
política -no inscrita en alguna Ley- que caracteriza el 
llamado #estiloVila de cara a una nueva administración 
que necesitará de buenos oficios para lograr la aprobación 
del Congreso local para su nuevo presupuesto en el 2019.

Porque a final de cuentas los cambios de forma y fondo que 
Vila Dosal pretenda hacer a la estructura gubernamental 

de Rolando Zapata reflejarán lo que a juicio del gobierno 
entrante pudiera estar mal o bien y no precisamente lo que 
hoy se presenta en largas, tediosas reuniones que poco 
a poco irán perdiendo interés en la opinión pública y en 
particular en el círculo rojo que se distrae con cierto morbo 
en listas de gabinete en lugar de ocuparse de los grandes 
males y retos que afrontará Yucatán.

Y es que a diferencia de los legisladores federales, en 
las sesiones de arranque del Congreso local, ni los seis 
diputados del PAN ni los cuatro de Morena y los dos de 
Movimiento Ciudadano podrán activar ningún tipo de 
mayoría legislativa para aprobar los cambios al gobierno 
que pudiera proponer Mauricio Vila, pero si a un Felipe 
Cervera Hernández que le recordará a Alejandro Cuevas 
Mena todas las prebendas que disfrutó al amparo del 
gobierno rolandista y de paso sumar a Henry Botello Fierro 
del Verde Ecologista y Luz María Aguilar Castillo de Nueva 
Alianza.

Es tan solo un escenario, pero en medio de la euforia 
propia de panistas faroles que siguen embelesados y 
presumiendo sus futuros puestos en las redes sociales, 
existe una demanda de la sociedad por aligerar los cambios 
ofrecidos por el gobernador electo en materia de salud, 
seguridad, el campo y la educación así como el empleo.

Metidos en una especie de limbo legislativo, muchos de 
ellos celebran como opositores aquello que tendrán que 
defender como gobierno, con los costos que conllevan los 
futuros cambios. Porque no es lo mismo pavimentar 150 
kilómetros de calles que pavimentar una transición con 
150 kilómetros de pétalos que requerirán mucha gasolina, 
combustible y sobre todo una maquinaria que hoy, todavía 
no está echada a andar.

Por Roberto Uscanga Hernández
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Opinión 

Tenía un conocido al que sus padres 
todo el tiempo le decían que hacía 
bien las cosas, si fallaba un gol, le 

aplaudían, si empujaba en la fila de la 
escuela, le decían que así se ganaba el 
lugar que quería, si insultaba, era visto 
como el lenguaje de los que mandan, si 
llegaba tarde, se justificaban diciéndole 
que seguro venía de un compromiso 
importante, si reprobaba, seguro el 
examen era en extremo difícil y además 
pensado para físicos con especialidad en 
cuántica cuando él estudiaba Negocios 
Internacionales. Un buen día, un peculiar 
personaje, director y amigo de una 
prestigiada Universidad Madrileña, le 
envió una carta con la negativa a la 
solicitud de su aplicación para estudiar 
una maestría en dicha institución, su 

enojo fue tal, que inmediatamente acudió 
con sus papás a exigirles que hicieran 
algo, ¿Y saben que ocurrió? Sí, lo hicieron 
entrar. Resulta que un amigo de su papá 
había sido un académico de renombre 
en esa casa de estudios y fue a través de 
su recomendación que el individuo logró 
obtener su matrícula y por supuesto, 
su flamante título. Hoy tiene dos hijos 
y lo que no tiene es un trabajo, nadie 
en su esfera ni fuera de ella lo quiere 
contratar puesto que no cumple con 
las capacidades que exige la iniciativa 
privada para desempeñar un trabajo de 
calidad. Él sigue pensando que el sistema 
es injusto con su persona pues siempre 
fue un ser “sobresaliente”, tanto en casa 
como en la escuela.
 

¿ÍMPETU O 
CONFORMISMO?

Por Alan J. Contreras Castillo
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Lo anterior me lleva a las siguientes 
interrogantes ¿Es acaso un mal 
que cuestionen tu capacidad?, ¿Es 
preferible que creas que todo lo que 
haces está bien? Dejando a un lado la 
formación familiar y entrando al tema 
de la docencia, creo sólidamente 
que el sistema de evaluación para el 
ingreso, promoción, reconocimiento 
y permanencia de las y los maestros 
debe permanecer, indiscutiblemente. 
Como formadores de las generaciones 
venideras les es exigible que pasen 
no uno sino hasta cinco filtros si es 
necesario para garantizar que cuenta 
con las habilidades técnicas y el 
“expertise” que exigen sus respectivas 
áreas educativas. Regresar al modelo 
de antaño no es opción.

Tomemos en cuenta que México, de 
acuerdo a indicadores de la OCDE, es 
uno de los países que más invierte 
en educación en relación con su 
Producto Interno Bruto y aún así, 
tenemos de los peores desempeños 
en todas las evaluaciones de calidad 
educativa. Seguir con el modelo que 
exige evaluaciones periódicas a los 
docentes para justificar su ingreso, 

promoción o permanencia en el rubro, 
no significa, de ninguna manera, 
atentar contra los derechos de su 
grupo ni mucho menos, se trata de 
garantizar la calidad de su profesión, 
de retarlos y motivarlos a ser 
mejores, de incentivarlos a estudiar 
más y prepararse mejor con el único 
e irrestricto fin de confiarles, nada 
más y nada menos, que la formación 
de nuestros hijos en el ámbito 
profesional, tan sólo eso. 

No podemos pretender que un 
profesional mejore sin incentivos 
(hay quienes lo hacen por gusto, 
definitivamente) pero ya se les otorgó 
un voto de confianza en el pasado y 
casi todos conocemos la historia de 
lo que ocurrió.  Estas evaluaciones 
o “condicionantes”, tal vez no le 
agraden a todos, pero es un hecho que 
su impacto es generalizado, estamos 
hablando de la niñez de México 
que necesita grandes formadores, 
grandes retos, grandes experiencias 
y por sobre todas las cosas, grandes 
ídolos a quienes admirar; no habría 
nada mejor si los pudiéramos llamar: 
Maestros. 

Enfrentémonos a la realidad que 
versa que para ser el mejor hay que 
ganarle al mejor. Éste sistema se 
trata de un modelo de competencias 
que puede detonar en los mejores 
maestros de América latina y del 
mundo educando a nuestros hijos. 

Afortunadamente mis papás, familia 
y maestros, se encargaron de 
hacerme sentir lo suficientemente 
incompetente y a veces hasta 
inservible cuando de mi parte corrían 
los yerros. Antes me lamentaba, 
ahora les doy rotundamente 
las gracias por cuestionar mis 
habilidades. Pensemos que es lo que 
realmente queremos heredar ¿ímpetu 
o conformismo?

*Alan J. Contreras Castillo
Director Ejecutivo de C&C Consultores
Lic. en Ciencias Políticas por la 
Universidad Modelo
Asesor de la LXIII legislatura- Cámara 
de Diputados del Congreso de la 
Unión.
Contacto.electo@gmail.com
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Con una capacidad para albergar 
181 vagones y mover cinco 
mil toneladas de carga fue 

inaugurado el Centro de Operaciones 
Ferroviarias (COF) de Yucatán, obra 
estratégica de infraestructura 
logística que apuntala la industria 
como motor de la economía del 
estado.

La puesta en marcha de esta obra 
fue encabezada por el gobernador 
del estado, Rolando Zapata Bello 
quien estuvo acompañado de 
empresarios y funcionarios estatales. 
Fue el mandatario quien constató las 
maniobras que se desarrollan en este 
nuevo espacio, en el que se invirtió 
recursos por 76 millones de pesos, 
que representa el primer proyecto 
del sector realizado en la entidad 
después de casi un siglo

En el marco de este evento, Zapata 
Bello sostuvo que su gestión se 
enfocó en generar condiciones para 
impulsar la reindustrialización, que 
implica contar con una sólida base 
logística, como resultado de escuchar 
las necesidades de la gente, lo cual 
los llevó a hacer lo obvio, es decir, 
un COF más moderno que aporte al 
progreso.

“Hoy tenemos una dinámica de 
desarrollo en la industria con 
grandes inversiones, no sólo las que 
ya existen, sino las que están por 
venir, pues este tren de carga será un 
detonante”, afirmó.

76 millones 
se invirtieron en el COF

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Especial / La Revista 

El gobernador del estado, Rolando Zapata Bello encabezó la puesta en 
marcha de esta obra, considerada como un importante proyecto ferroviario.
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Ante líderes de la Cámara Nacional de la Industria de 
Transformación (Canacintra) y de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Alejandro 
Gómory Martínez y José Antonio Loret de Mola Gómory, 
respectivamente, expresó que esta acción va de la 
mano con la obra del Gran Parque la Plancha, ubicada 
en la antigua estación cercana al Paseo de Montejo y al 
Centro Histórico, circuito que será de gran beneficio para 
habitantes y visitantes.

El legado más importante de este sexenio no es un número 
ni una estadística, sino un estado de ánimo, la convicción 
de que sí es posible hacer las cosas. Hay retos, pero 
podemos enfrentarlos si todos asumimos que el desarrollo 
no es responsabilidad exclusiva del Gobierno, porque cada 
uno tiene una tarea qué realizar, haciendo la parte que le 

corresponde para hacer de Yucatán un lugar de progreso, 
éxito y oportunidades, aseveró el titular del Ejecutivo.

El COF cuenta con 15. 8 hectáreas, una superficie 
pavimentada de 1.4 hectáreas y 6.1 hectáreas de terracería 
útil como vialidad. Además, tiene una barda perimetral 
de 3.4 kilómetros y una longitud de vías utilizables de 5.5 
kilómetros, cuya capacidad es de 100 libras por yarda.

Allí se puede recibir a 181 carros y descargar hasta cinco 
mil toneladas de producto al mismo tiempo. Tiene también 
caminos interiores para cumplir uno de los grandes 
objetivos de esta obra, que es la interacción entre el 
ferrocarril y el autotransporte para hacer maniobras de 
carga y descarga, conocidas como intermodales.

Asimismo, cuenta con una ruta de acceso de 1.2 kilómetros 
y siete metros de ancho de corona, así como iluminación a 
través de dos macropostes de 30 metros de altura con 160 
luces cada uno, para tareas de alta precisión y visibilidad 
plena.

Al respecto, Gómory Martínez aseguró que es precisamente 
el estado de ánimo la mejor herencia de la actual gestión, 
pues se caracterizó por escuchar las necesidades de todos 
los sectores para trabajar de manera conjunta. “Es un 
disfrute ver cómo las cosas van saliendo sin sobresaltos. 
El mejor legado es la actitud del ’sí se puede’, ‘vamos a 
trabajar en conjunto’. Si seguimos por esta ruta, Yucatán 
puede ser ejemplo para el resto del país”, acotó.

En su intervención, desde el área de maniobras del 
COF, el director General de Ferrocarriles del Istmo de 
Tehuantepec, Gustavo Baca Villanueva, manifestó que 
aunque el sitio todavía no es un patio intermodal, confía 
en que pronto será el primero del sureste, por lo que el 
reto es complementar el tráfico de larga distancia y gran 
volumen con el regional.

En presencia del titular de la Secretaría Técnica de 
Planeación y Evaluación (Seplan), Guillermo Cortés 
González, dijo que se hizo con el propósito de asegurar la 
entrega del producto de manera más eficiente y económica. 
A su vez, agregó que el anterior sitio de La Plancha tenía 
capacidad para descargar 10 carros en un día y que en el 
nuevo se puede aligerar 50 en una sola vía.

15. 8 
hectáreas 

área total utilizable
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Los rieles que se retiraron de la vía principal de Campeche 
hasta Mérida tenían muchos años de sobre uso, por lo 
que el mal estado de éstas ocasionaba alrededor de 80 
descarrilamientos en un solo año en esa ruta. Desde 
2016 que fueron mejoradas, estamos en cero números de 
accidentes, expuso.

El directivo compartió que en la actualidad se mueve 1.4 
millones de toneladas por año entre la línea del Mayab 
y Chiapas, la meta es regresar en el corto plazo a 2.4 
millones. Preferentemente se maneja cemento y el acero 
para la construcción, pero esperamos desplazar también 
más granos como en el pasado, que llegó a constituir el 60 
por ciento del producto transportado, aseveró.

Por su parte, Cortés González detalló que esta obra, 
que cuenta con todos los requerimientos de impacto 
ambiental y la anuencia de las comunidades aledañas a 
la misma, impulsó la edificación de otras como el ramal 
que irá a la zona industrial de Hunucmá, posteriormente el 
libramiento sur de la ciudad que va de esta zona ferroviaria 
hasta la salida a Valladolid y finalmente la conexión de la 
zona industrial de Hunucmá a Progreso.

Explicó que aún se encuentra en marcha la vía que conecta 
el COF con la zona industrial de Hunucmá, que comprende 
15.7 kilómetros, la cual ahora presenta un avance del 80 
por ciento, pues ya está listo todo el tramo de terracería y 
sólo falta colocar los durmientes y el riel.

Al finalizar el recorrido, Zapata Bello observó la 
demostración de una maniobra de descarga de vagones 
con rollos de acero, que consistió en dos toneladas 
procedentes de Lázaro Cárdenas, Michoacán, que fueron 
depositadas en un vehículo para ser trasladadas a la zona 
urbana.

Alejandro Gómory Martínez, vicepresidente de Canacintra-
Yucatán, en el recorrido con Rolando Zapata Bello, 

gobernador del estado.

5.5
 kilómetros

en vías operables 

En la vía se mueve 1.4 millones 
de toneladas por año entre la 
línea del Mayab y Chiapas, la 
meta es regresar en el corto 
plazo a 2.4 millones.
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EMPRESA 

LA ECONOMÍA DE PANELES 
SOLARES DE AMLO EN 2019

Aster es una empresa de paneles solares, 
después de cuatro años de instalaciones 
y cursos en Estados Unidos ya cuentan 

con conocimiento y  experiencia, las personas 
creen que lo único importante son los paneles 
y el inversor, su calidad y duración, pocos se 
fijan lo valioso de la estructura de aluminio, 
pararrayos adecuado y el anclaje al techo que 
puede ser la diferencia entre un desastre en 
tu techo y corrosión en la estructura que en 
pocos años destruirán los paneles porque lo 
que la gente desea es el ahorro del proyecto 
ante las caras tarifas eléctricas.

Así es la economía de campaña política, 
anuncias programas, proyectos económicos 
y ahorros, cuando la estructura económica 
para soportarlos está limitada. López Obrador 
no está disminuyendo promesas solo que 
la estructura no puede sostenerlas y eso es 
responsabilidad, celebro que sea ahora y no a 
finales de 2019. Peña recibió la economía con 
cero déficit fiscal lo rompió pensando que la 
inversión provocada por las reformas le iba 
a alcanzar para pagarla, nadie se imagino la 
profundidad de la crisis de 2008 y arroyó las 
finanzas públicas al final hizo medidas como 
recortes responsables e irresponsables como 
el gasolinazo que dejan la economía sana, 
pero con poco ahorro para inversión pública o 
programas de alta inversión.

Pero puedes tener el panel solar más eficiente, 
el inversor suizo, estructura adecuada y 
fijación al techo apropiado, es decir, una 
economía sincronizada y equilibrada pero si 
viene un huracán categoría 5 se lleva hasta 
tu casa, esto es lo que se está gestando en 
el vecino país, Trump elevó el gasto y déficit 
público también bajo los impuestos esperando 
que la inversión privada y el consumo personal 
reaccionaran, el consumo si lo hizo pero las 
inversiones no, porque Trump ahora está 
subiendo aranceles a China aceleradamente 
para equilibrar su presupuesto, esto va a 
provocar aumento de precios y estos, a su vez,  
subidas de tasas de interés y eso impactará 
directamente al peso mexicano.

Puedes tener el mejor sistema de paneles, 
pero un huracán se los puede llevar, claro 
hay sistemas de montaje anti huracanes 
y eso es lo que debemos hacer en la 
economía mexicana, estar preparados, las 
exportaciones mexicanas al exterior van a 
bajar y el dólar subirá tenemos que desregular 
las actividades económicas para fomentar la 
inversión, provocar precios bajos y tener una 
economía menos dependiente, fuerte, sólida y 
anti huracanes.

Por Carlos Mena Baduy
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En los foros 
realizados para 
la pacificación y 

la justicia, la idea 
del perdón se 

pierde ante la de 
la justicia.

Razones 

AMLO: LA HORA DE LAS DUDAS 

Ningún viento le es favorable a 
quien no sabe a qué puerto se 
dirige, decía Séneca. Y creo que 

ése es el mayor problema que tienen 
el presidente electo, Andrés Manuel 
López Obrador, y su principal equipo 
de colaboradores. El problema no 
son las contradicciones. Ellas son el 
síntoma de un proyecto de gobierno 
que no termina de transitar, porque 
su cabeza tampoco lo hace, de la 
retórica de campaña al ejercicio 
del poder y donde, extraviados en 
nombramientos anticipados, luchas 
de poder interna, ambiciones, 
legítimas o no, terminan siendo 
muy pocos, ni siquiera un puñado, 
los que hacen de verdad política. 
Con un agravante, salvo dos o tres 
miembros de su equipo, los demás no 

se atreven a contradecir a su jefe, al 
presidente electo, otro síntoma más 
de lo que, si no se corrige, puede ser 
una enfermedad grave a la hora de 
ejercer el poder.

Las indefiniciones y contradicciones 
abarcan casi todo. Por ejemplo, la 
amnistía. En los foros realizados para 
la pacificación y la justicia, la idea del 
perdón se pierde ante la de la justicia 
que reclaman, sin saber tampoco 
cómo alcanzarla, las víctimas. López 
Obrador pone de manifiesto su 
instinto al insistir en el perdón, pero 
para ejercerlo en muchas ocasiones 
se tiene que hacer primero justicia. 
Es lo que dijo Olga Sánchez Cordero, 
luego de la mala reunión que tuvieron 
el viernes con familiares de 

Por Jorge Fernández Menéndez 

Faltan ahora sí, sólo 70 días para que Andrés Manuel López Obrador 
tome posesión como Presidente de la República.
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víctimas en Tlatelolco, donde se 
volvieron a exhibir las dudas sobre 
el rumbo a seguir.

También, Olga dijo que la amnistía 
sería para mujeres que fueran 
mulas, o sea transportadoras de 
drogas, y para cien mil jóvenes 
que, aseguró, están presos por 
posesión de drogas. Me parece 
que se equivocan. Primero hay 
que tener diagnósticos precisos 
sobre el tema y hoy no los tiene ni 
el actual ni el futuro gobierno. No 
se sabe cuántos desaparecidos 
hay, las cifras de siete mil, 30 
mil ó 40 mil no tienen sustento 
alguno, pueden ser más o menos, 
pero no existe un censo real de 
desaparecidos y sus causas, porque 
tampoco estamos, como ocurrió en 
las dictaduras militares de Centro 
y Sudamérica, ante una política de 
desapariciones implantada desde 
el Estado. La enorme mayoría de 
los casos son acciones del crimen 
organizado y eso hace mucho más 
complejo darles seguimiento, a lo 
que se suma la enorme movilidad 
en ciertas zonas rurales.

Un censo de personas desaparecidas 
es básico para establecer cualquier 
política pública al respecto. En el 
tema de la amnistía tampoco se 
tiene información fidedigna. Los 
cien mil jóvenes detenidos por 
posesión de drogas de los que 
habla Sánchez Cordero, ¿están en 
esa condición por portar dosis para 
consumo personal o la posesión 
de drogas es un delito que se 
suma a otros? ¿Se investigarán 
los antecedentes de cada uno de 
esos jóvenes para no amnistiar a 
delincuentes peligrosos, sean o no 
jóvenes? Porque parte de la crisis 
de seguridad que vivimos se debe a 
los miles de detenidos que han sido 
liberados o que una vez detenidos 
son liberados por los cambios en el 
sistema de justicia penal, que son 
delincuentes reincidentes, algunos 
de ellos francamente peligrosos y 
que terminan en la calle. Una vez 
más, no se puede actuar con base 
en generalidades, sino ante casos 
específicos.

Por supuesto que el país no está 
en bancarrota. La declaración 

de Andrés Manuel en Tepic se 
contradice con lo que él mismo 
ha dicho sobre la estabilidad 
económica del país. México estuvo 
en bancarrota en 1976, con Luis 
Echeverría; en forma notable en 
1982, con López Portillo; México 
rondó la bancarrota en 1987; cayó 
en ella en diciembre de 1994. 
Pero desde entonces se ha ido 
recuperando en forma constante 
e incluso la bancarrota global de 
2008 pudo ser sorteada en México 
en una forma bastante indolora, 
comparada con los costos globales 
de los que, por ejemplo, Europa aún 
no se termina de recuperar. Decir 
que el país está en bancarrota no 
tiene sentido, salvo que se quiera 
utilizar el tremendismo para 
bajar expectativas de promesas 
imposibles de cumplir.

En el tema del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México parece 
que estamos ante una comedia 
de enredos que caen a veces en 
el ridículo. El próximo secretario 
de Comunicaciones y Transportes, 
Javier Jiménez Espriú, en su afán 
de sacar el proyecto de Santa Lucía 
junto con el constructor José María 
Riobóo, rechaza los juicios de la 
empresa internacional Mitre (la 
mayor asesora global en temas 
aeronáuticos), del Colegio de 
Ingenieros Civiles de México, del 
Colegio de Pilotos de México, a los 
que les pidió dictámenes. Ahora 
envía la solicitud de un estudio a 
la Organización de Aviación Civil 
Internacional (OACI), el cual será 
entregado en octubre próximo, 
sobre la viabilidad de la operación 
simultánea del actual Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) y la base militar de Santa 
Lucía. ¿Si todos los especialistas 
serios del país y del mundo insisten 
en que se debe continuar la actual 
construcción en Texcoco, que 
ya está concluida en más de 30 
por ciento, qué necesidad hay de 
empeñarse en contradicciones y 
falsas consultas?

Y no hemos hablado de las 
indefiniciones en energía, en 
educación, en salarios, en 
descentralización. Y faltan ahora sí, 
sólo 70 días.

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP
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Reflexiones 
en voz alta 

En repetidas ocasiones he mencionado el libro La Guerra 
de la Pulga, que hace referencia a la guerra de Vietnam, 
donde se analiza como un ejército poderoso, bien 

alimentado, bien entrenado, con armamento de punta en 
tecnología y cantidad suficiente, sistemas sofisticados de 
comunicación y sin embargo el ejército de Estados Unidos, 
no le pudo ganar a un ejército mal vestido, peor armado, sin 
sistemas de comunicación, mal alimentación, el de Vietnam 
y esto lo compara con lo que pasa entre un perro bien 
alimentado, fuerte, poderoso, pero nunca le gana a una pulga, 
a un insecto, simplemente porque la pulga le está fastidiando 
al perro el lomo, el perro levanta la pata pensando que de 
un golpe la matará, pero solo el golpea el mismo ya que la 
pulga le brinca a la pata y allí le fastidia, el perro piensa que 
rascándose la puede matar y nada, la pulga le brinca a la cola 
que el can aporrea en la pared y nada, la pulga le sigue fastidie 
y fastidie. Y eso le pasó al ejército americano, entrenado para 
la guerra formal tradicional, no estaba entrenado para la 
guerra de guerrilla, a luchar en la selva, con enemigo que no 
encontraba y que además defendía su patria, su territorio y 
EUA se tuvo vergonzosamente que retirar.

Y esta es mi preocupación en este momento, que entre las 
promesas de campaña del Presidente Electo y la realidad del 
país especialmente la presupuestal del gobierno, el Presidente 
Electo entre a una guerra de la pulga entre sus promesas de 
campaña y las realidades.

Absolutamente todos los mexicanos, independiente de por 
quién hayan votado, todos le desean que le vaya bien, porque 
sería un reflejo de lo bien que la va al país.

La campaña ha terminado.

Llega el momento de tomar sus primeras decisiones que 
tendrán un impacto nacional: plantear  sus prioridades 
en función de su conocimiento del país y de lo que le 
expusieron durante su campaña que duro 18 años y que le 
ha llevado a recorrer varias veces el país con detalle y que 
seguramente influyó en la gran cantidad de votos con los 
que ganó la elección; y su segunda prioridad es escoger a 
sus colaboradores, aquellos que tendrán la responsabilidad 
de cumplir los programas que el Congreso de la Unión, hasta 
este momento un anexo del Presidente Electo, autorice los 
presupuestos correspondientes.

Esto es de lo más delicado, porque ante el grado de hartazgo 
de la sociedad que quizás por esto volcó su confianza en 
Andrés Manuel López Obrador y sabe que es su facultad los 
nombramientos de su gabinete, pero nombrar a personas con 
negro historial, pueden afectar su hasta ahora fuerte imagen.
Defender a personas que la sociedad considera indefendibles, 
como Rosario Robles, cuya conducta en la afectación del 
erario público por su relación amorosa con el argentino 

Carlos Ahumada; sus desplantes de ser la responsable del 
combate a la pobreza que azota a 53 millones de mexicanos, 
cuyo problema no resolvió, pero si resolvió sus propios 
problemas; su ostentación personal al presentarse ante los 
más necesitados del país.

Pensar que es el dueño del poder absoluto y dueño único 
de la verdad, no lo ayuda. El Presidente de un país tan 
complejo y grande como el nuestro, necesita colaboradores 
en quienes confíe, que los escuche, debata con ellos cuando 
sus puntos de vista no coincidan y tome la mejor decisión, no 
son decisiones para su afectación personal, afecta al país y 
a veces sus consecuencias duran un largo plazo. Limitarse a 
tener subalternos sumisos, regresando a los tiempos del “Si 
señor”, “a las horas que usted ordene señor”, que tanto daño 
causaron a México.

Necesita personas con conocimiento no solo del tema del 
que serán responsable, sino lo que significa ser servidor 
público, que no solo tenga currículum, sino que lo soporte los 
resultados que haya dado en los cargos que ha desempeñado.
Son tiempos difíciles, no solo en el interior sino en el marco 
internacional.

Sus frases de campaña que despertaron aplausos y júbilos, 
hay que dejarlos a un lado para plantar con seriedad las 
soluciones adecuadas a los problemas del país.

Decir que el país está en bancarrota no ayuda en nada al país y 
tampoco a él, porque se piensa que se está curando en salud.

Manosear tanto un tema tan importante como el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, pidiendo y recibiendo 
opinión de Colegios autorizados, operadores del tema, 
organismos internacionales relacionados con el tema para 
terminar con que hará una consulta popular para definir si 
se continúa el aeropuerto donde se viene construyendo o 
se empieza uno nuevo en Santa Lucía, ignorando que ya se 
invirtieron 130 mil millones de pesos, que se han firmado 
contratos por otros 130 mil millones de pesos que de no 
cumplirlos originará multas cuantiosas, a más de que México 
aparecerá como un país que no cumple sus compromisos y 
esto es muy grave.

Si hay corrupción y hay pruebas, procedan a castigar 
ejemplarmente a los responsables y así empezará a combatir 
en serio la corrupción, una de sus banderas de campaña más 
útil.

En fin, es indispensable que el señor Presidente Electo se 
tome su tiempo para meditar y serenarse para que enfoque 
sus decisiones a las mejores para bien de México.

Te saludo cordialmente.

Por Carlos Capetillo Campos
carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos

LA GUERRA DE LA PULGA
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El alcalde, Renán Barrera Concha, aseguró que la presente 
administración municipal duplicará esfuerzos para 
seguir capacitando y mejorando las condiciones de la 

Policía Municipal, cuyo papel es fundamental para conservar 
la seguridad de que goza Mérida. 

El presidente municipal visitó a elementos de la Policía 
Municipal que en octubre viajarán a Miami, Estados Unidos, 
a recibir capacitación especial en un curso SWAT (Tácticas y 
Armas Especiales por sus siglas en inglés) a invitación de la 
embajada de Estados Unidos. 

Acompañado del director de la corporación, Mario Arturo 
Romero Escalante, Renán Barrera se reunió con el grupo de 
policías en el gimnasio de la corporación. 

Exhortó a los agentes a aprovechar al máximo el curso al 
que asistirán y se comprometió a que esta administración 
trabajará para ofrecerles cada vez mejores condiciones tanto 
laborales como de desarrollo personal. 

—Pueden estar seguros de que por nuestra parte vamos a 
reforzar y duplicar esfuerzos para el bienestar de los policías 
y sus familias —dijo. 

Destacó la importancia de que por primera vez en 15 años 

de existencia de la Policía Municipal se reciba una invitación 
especial de la embajada de Estados Unidos para capacitar 
agentes, lo que redundará en beneficio de la sociedad 
meridana. 

—El alma de una ciudad es su Centro Histórico y es ahí donde 
el Ayuntamiento tiene la responsabilidad de la seguridad 
—explicó—. Se trata de una zona que en horas y días “pico” 
registra el tránsito de hasta 300 mil  personas. 

El alcalde recorrió las distintas zonas del gimnasio de la 
Policía Municipal, donde entrenaba el grupo de 20 policías que 
tomará el curso en Miami del 6 al 20 de octubre. Los gastos 
son pagados en su totalidad por el gobierno estadounidense, 
como parte de la iniciativa Mérida que desde 2008 firmaron 
los gobiernos de Estados Unidos, México y países de 
Centroamérica para reforzar las acciones de seguridad entre 
los países. 

Los perfiles de cada agente que participará en el curso fueron 
aprobados por la embajada de Estados Unidos. Durante 
dos semanas los policías se capacitarán para mejorar su 
capacidad de trabajo como unidad altamente especializada y 
adquirirán destrezas técnicas que luego replicarán entre sus 
compañeros.

Preparan fuerza SWAT 
en la Policía de Mérida

Especial / La Revista 

El alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha se reunió con los agentes que en octubre viajarán 
a Miami, Estados Unidos, a recibir capacitación especial en un curso SWAT (Tácticas y Armas 

Especiales por sus siglas en inglés) a invitación de la embajada de Estados Unidos. 
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Las siete fuerzas políticas de la 
LXII Legislatura aprobaron por 
unanimidad exhortar a los 106 

municipios del Estado, para que 
establezcan sanciones de carácter 
administrativas, con arresto y 
obligados a tomar capacitación, a 
quienes cometan acoso callejero.

En la máxima tribuna, Víctor 
Sánchez Roca (PAN) presentó un 
punto de acuerdo exhortando a los 
ayuntamientos a que, en el ámbito 
de sus atribuciones,  modifiquen 
los reglamentos respectivos a cada 
Dirección de Seguridad Pública y sus 
Bandos de Policía y Buen Gobierno.

Lo anterior,  con la finalidad 
de establecer penalizaciones 
administrativas, que contemplen el 
arresto y la obligación de cumplir con 
cursos de capacitación y conciencia 
social ante los respectivos órganos de igualdad de género 
o sus equivalentes, para toda persona que cometa acoso 
callejero en los espacios públicos y de transporte del 
municipio.

En su turno, Felipe Cervera Hernández (PRI), señaló que el 
derecho de las mujeres a vestir y transitar por donde quieran 
y hacerlo con tranquilidad no puede estar supeditado a las 
costumbres culturales y no existe razón alguna para sentirse 
con el derecho de acosarlas, por lo que  dijo que la propuesta  
no debe quedar en un punto de acuerdo o exhorto, sino como 
una postura determinante de esta soberanía.

“No podemos seguir permitiendo este tipo de comportamientos 
y que sean tolerados por nuestra cultura, mucho menos que 
sean minimizados por funcionarios a la hora de recibir alguna 
denuncia o alguna queja, porque esas actitudes tienen un 
escalamiento en la sociedad y pueden terminar e, incluso lo 
han hecho, en sucesos lamentables”, sentenció.

Compromiso Constitucional de Gobernador electo

Por otra parte, en la sesión ordinaria de este martes, los 
diputados aprobaron por unanimidad el Decreto del Bando 
Solemne en el que se declara oficialmente que el Gobernador 
electo de Yucatán es Mauricio Vila Dosal, así como también 
agendar su toma de compromiso constitucional, el próximo 
primero de octubre, a las 12 del día, en el Teatro José Peón 
Contreras.

“Hay que recordar que  es una sesión del Congreso a la que 
acude el Gobernador electo, no es un evento de él y al ser 

una sesión que se  instalará en una sede 
alterna debe tener las condiciones para 
poder realizarla”, manifestó el presidente 
de la Junta de Gobierno del Congreso 
estatal, Felipe Cervera Hernández, durante 
entrevista con medios.

Agregó que para tal efecto realizaran 
reuniones con personal del próximo 
mandatario estatal, con el fin de coordinar  
los trabajos para el acto solemne, y señalo 
que los costos del evento se ajustarán  lo 
más que se pueda al presupuesto que ya 
se tenía  contemplado por la Dirección de 
Administración y Finanzas del Congreso 
para este fin.

Educación

Por otro lado, Paulina Viana Gómez (PAN) 
presentó una denuncia de un grupo de 
mujeres que manifestaron que la Dirección 
de Educación Básica y la de Preescolar de 

la Secretaría de Educación, les anunciaron la disolución del 
Programa de Educación Inicial No Escolarizada, de la cual 
forman parte.

La diputada informó que este programa está dirigido atender a 
las comunidades rurales indígenas, con alto y muy alto grado 
de marginación y rezago social, atendido principalmente por 
mujeres voluntarias que pertenecen a la misma comunidad 
donde se desarrolla, lo cual brinda un sentido de pertenencia 
y confianza entre los habitantes.

“Porque aunque no cuentan con el material suficiente y con 
apenas mil pesos de retribución por los servicios, ejercen esta 
labor por el bien de sus comunidades, en especial por el de 
las niñas y los niños, e incluso propusieron impartir las clases 
en sus hogares, con tal de que no se detenga el programa”, 
recalcó.

En el mismo sentido, Milagros Romero Bastarrechea (MC) 
apoyó el tema señalando que  las niñas y los niños yucatecos 
necesitan refuerzo educativo  por lo que a estos maestros se 
les debe dar todo el respaldo que solicitan.

De igual forma, Luis Aguilar Castillo (NA) añadió que como 
diputados, deben contribuir a garantizar a estas personas la 
reactivación del programa, así como alguna iniciativa que les 
permita solucionar este problema.

En la plenaria, también se dieron a conocer oficios de la Cámara 
de Senadores y de la legislatura del Estado de Nuevo León, así 
como convocar a la siguiente sesión el próximo martes 25 de 
septiembre del presente año a las 11 de la mañana.

CONGRESO 

Exhortan a ayuntamientos 
combatir el acoso callejero
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Al encabezar el Homenaje 
Cívico del mes de 
septiembre, el alcalde de 

Campeche, Edgar Hernández 
Hernández agradeció a los 
integrantes del Cabildo su 
compromiso y responsabilidad 
para ver siempre por el progreso 
del municipio, así como a los 
servidores públicos por su 
desempeño durante estos tres 
años, “podemos irnos con la 
convicción del deber cumplido”.

Acompañado de su esposa Enna 
Ortiz de Hernández, presidenta 
del DIF Municipal; de Noél Juárez 
Castellanos, representante 
personal del gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas; del 
Secretario de la comuna, Jesús 
Quiñones Loeza, Regidores y 
Síndicos, el alcalde Hernández 
Hernández presidió el último 
homenaje cívico del periodo 
constitucional 2015-2018.

En su mensaje, agradeció a los integrantes del Cabildo y le dijo 
que dejan precedente de un buen gobierno,

Y destacó que en los tres años de su gestión, se ejecutaron 
un total de 199 mil 400 metros cuadrados de bacheo de 
calles, 777 metros cuadrados de construcción de banquetas, 
y en materia de aguas residuales se pusieron en servicio 16 
plantas tratadoras de las mismas.

Observó que en materia de alumbrado público se instalaron 
un total de 7 mil 480 luminarias con tecnología LED en 55 
fraccionamientos, 7 colonias, 9 unidades habitacionales, 15 
comunidades rurales del municipio, 7 barrios tradicionales y 
en nuestro Centro Histórico.

Significó el fortalecimiento del Sistema Municipal de Agua 
Potable y Alcantarillado de Campeche, que al día de hoy 
depende financieramente 70 por ciento menos del gobierno 
municipal, y tiene una cobertura en el servicio del 98 por 
ciento, muy superior a la media nacional, además de que 
incrementó en 85 por ciento su recaudación al pasar de 45 
a 83 millones en el ejercicio 2017, y de acuerdo a los ingresos 
hasta el mes de agoto del presente año y de mantenerse el 
esfuerzo recaudatorio y la disciplina financiera, podrían llegar 
a 100 millones de pesos al finalizar el ejercicio 2018.

Hernández Hernández subrayó los logros en el Transporte 
Urbano Municipal, razón por la que la Federación Nacional 

de Municipios de México otorgó el Premio al Buen Gobierno 
Municipal en materia de transporte urbano durante los años 
2016 y 2017.

“Por otra parte de acuerdo con la encuesta nacional sobre 
ciudades habitables que realiza el Gabinete de Comunicación 
Estratégica, durante los años 2016 y 217 nuestro municipio 
se sostuvo entre los cinco mejores del país. Además se 
concluyeron cinco procesos de certificación en la norma 
ISO 9001 2015 a igual número de servicios brindados por el 
Ayuntamiento”, añadió.

“Para nosotros siempre fue muy importante insistir en la 
profesionalización de los compañeros servidores públicos 
municipales. Los procesos de profesionalización impactaron 
a 4 mil 639 trabajadores municipales, que recibieron 
capacitación especializada en el funcionamiento, operación 
y organización de los servicios públicos. Todo es para servir 
más y mejor”, abundó.

Al próximo Presidente Municipal y su Cabildo deseó el mejor 
de los éxitos, “siempre habrá mucho que hacer porque las 
ciudades crecen y la población aumenta”.

Los honores al Lábaro Patrio estuvieron a cargo de la escolta 
y banda de Guerra del EMSAD No. 18 de Chiná, el juramento a 
la bandera a cargo de Fahury Nahyr Dzul Ortiz, y la lectura de 
las efemérides del mes de septiembre por Valeria Rodríguez 
Olivares.

Ayuntamiento 
de Campeche  

Encabeza alcalde EHH homenaje
cívico en el mes de la Patria
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El gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas encabezó 
una reunión de trabajo con el 

equipo del próximo gobierno federal 
responsable del proyecto del Tren 
Maya, para estrechar la coordinación 
de esfuerzos y agilizar la integración 
de la ruta que compete a Campeche en 
materia de planeación, sostenibilidad 
y sustentabilidad ambiental, 
económica, social y cultural.

Moreno Cárdenas, ratificó que para 
su gobierno es una prioridad la 
obra propuesta por Andrés Manuel 
López Obrador, por lo que urgió a 
las autoridades de las dependencias 
federales, estatales y municipales 
involucradas, integrar con rapidez 
la carpeta que se le entregará al 
próximo Presidente de la República, 
el próximo mes de octubre.

Gobernador AMC y equipo de 
AMLO estrechan coordinación 
para consolidar el Tren Maya

Especial / La Revista 
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El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas encabezó una reunión 
de trabajo con el equipo del próximo gobierno federal.
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“El proyecto no solamente lo vemos con buenos 
ojos, sino que lo vamos a apoyar, respaldar e 
impulsar porque lo estamos haciendo nuestro, 
creemos en él; pido darle rapidez y velocidad a 
la integración de la carpeta ya que es un tema 
prioritario para el estado, es un proyecto de 
todos y se tiene que sacar en tiempo y forma”, 
instó el titular del Ejecutivo estatal.

Subrayó que desde que se anunció la 
construcción de la obra de infraestructura, la 
más importante en el tema turístico, comercial 
e industrial para la zona sur-sureste, en 
Campeche se conformó un equipo de trabajo 
para establecer las estrategias y avanzar en el 
objetivo que ha planteado el presidente electo 
López Obrador de que el 1 de diciembre inicie 
con las licitaciones.

Entre los temas que se revisaron sobresalen: 
medio ambiente, ubicación de las estaciones, 
planes municipales de desarrollo, cartas 
urbanas, manuales de protección civil, fuentes 
de abastecimiento de agua, plantas de 
tratamiento, catastro y alcantarillado, entre 
otros.

En el encuentro, donde estuvieron presentes 
Carlos Barceló, Pablo Careaga, Alejandro 
Varela y Raúl Bermúdez, responsables de la 
integración del proyecto del Tren Maya por 
parte del próximo gobierno federal, se hizo un 
reconocimiento a las autoridades estatales por 
el trabajo coordinado que han integrado para 
concretar el proyecto de desarrollo peninsular.

Igualmente, asistieron el secretario general 
de Gobierno, Carlos Miguel Aysa González; 
los alcaldes en funciones y electos de 
los municipios de Calakmul, Escárcega y 
Champotón, así como funcionarios federales y 
estatales de los sectores ambiental, forestal, 
eléctrico, vivienda, social, comunicaciones y 
transportes, estadística y catastro.

Revisan avances sobre sector energético

Por otra parte, el gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas y la próxima secretaria de Energía, 
Rocío Nahle García revisaron los avances que 
involucran a Campeche en el tema del sector 
energético propuestos por el presidente 
electo Andrés Manuel López Obrador, como el 
traslado de las oficinas centrales de Petróleos 
Mexicanos a Ciudad del Carmen. 

En la reunión de trabajo también dieron 
seguimiento a los proyectos de exploración 
y extracción de hidrocarburos en la Sonda de 
Campeche, licitados en la Ronda 3.1.

Especial/ La Revista

El titular del Ejecutivo estatal se reunió con la 
próxima secretaria de Energía, Rocío Nahle García.
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“Para Quintana Roo es fundamental 
el crecimiento económico y social; 
por ello, tener el liderazgo turístico 

se vuelve esencial, porque de ahí se 
generan la inversión, la confianza de 
los empresarios y los empleos que 
permiten que avancemos juntos en 
la disminución de la desigualdad y 
para que las personas vivan mejor”, 
señaló el gobernador Carlos Joaquín 
al inaugurar la 4. ª Feria de Empleo y 
Servicios Laborales y la Semana Estatal 
de Seguridad y Salud en los Centros de 
Trabajo.

Ese liderazgo turístico se refleja en que 
Quintana Roo se mantiene en el primer 
lugar como destino turístico de sol y 
playa del país; de agosto de 2017 a junio 
de 2018 recibió 15 millones 978 mil 225 
visitantes, 4.3% más con respeto al 
periodo anterior. Asimismo, Cozumel y 
Costa Maya recibieron mil 550 cruceros 
con un total de 5 millones 055 mil 907 
cruceristas.
Quintana Roo en una entidad con mil 067 
hoteles y 100 mil 997 habitaciones, la 
ocupación estatal promedio se mantuvo 
al 80%, muy superior a la media nacional 
de 61.1%, de acuerdo con datos de la 
Secretaría de Turismo

El gobernador de Quintana Roo destacó 
que la entidad es líder en generación 
de empleo en el país con más de 35 mil 
nuevas plazas en los primeros meses 
de este año, con las prestaciones de ley; 
“cerca de tres mil empleos más que en 
todo el año 2017 y seguimos creciendo 
y avanzando para abatir los rezagos 
generados por gobiernos anteriores, 
que abandonaron a la gente”, explicó 
Carlos Joaquín.

En esta 4. ª Feria de Empleo y Servicios 
Laborales, más de 60 empresas ofrecen 
más de dos mil vacantes con las 
prestaciones de ley, tanto para mujeres 
como para hombres. “Éste es un espacio 

para la atención y la vinculación directa 
entre empresa y buscador de empleo; 
la prioridad es la colocación de las 
personas en un empleo”, explicó la titular 
de la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social Catalina Portillo Navarro.

Tanto la 4. ª Feria de Empleo y Servicios 
Laborales Cancún como la Semana 
Estatal de Seguridad y Salud en el Trabajo 
son eventos que dan más y mejores 
oportunidades a las personas de tener 
contacto directo con las empresas que 
ofrecen vacantes, pero a la vez sirven 
para tener un seguimiento relativo a las 
condiciones laborales de seguridad y 
salud de la gente.

Además, en apoyo a los buscadores de 
empleo, se ofrecieron servicios laborales 
a través de los siguientes módulos: de 
la Secretaría de Salud para trámite de 
tarjeta de salud, del IEEA, del INFONAVIT, 
de la FGE para trámite de antecedentes 
no penales, de Punto México Conectado, 
de la Procuraduría de la Defensa del 
Trabajo y el módulo de orientación del 
ICAT, referente a la promoción de cursos 
de capacitación.

Durante el evento, realizado en el 
Centro de Convenciones de Cancún, el 

gobernador de Quintana Roo también 
inauguró la Semana Estatal de Seguridad 
y Salud en los Centros de Trabajo en esta 
ciudad para que, además de brindar más 
empleos y mejor pagados, se garanticen 
condiciones laborales dignas para la 
gente.

“La Semana Estatal de Seguridad y 
Salud en los Centros de Trabajo nos 
permite verificar y apoyar a quienes 
ya tienen empleos, principalmente 
en las empresas turísticas, para que 
tengan también los beneficios que 
se debe de tener, el cumplimiento 
de los contratos con los derechos y 
obligaciones que un trabajador debe de 
tener. Queremos generar más empleos, 
pero también mejores condiciones para 
los trabajadores y para nuestra gente en 
Quintana Roo”, mencionó Carlos Joaquín.

En el evento, estuvo el secretario del 
Trabajo y Previsión Social Roberto Campa 
Cifrián, quien atestiguó la entrega de 
reconocimientos a la empresa que ofertó 
el mayor número de vacantes: el hotel 
Haven; a la que ofertó vacantes para 
personas con discapacidad y adultos 
mayores: Seven Eleven, y a la que ha 
participado más activamente durante 
las cuatro ferias de empleo: Autocar.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

El liderazgo turístico genera inversión, 
confianza de los empresarios y más 

empleos: Carlos Joaquín
Especial / La Revista 
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Mientras en Yucatán todo está 
preparado para la toma de 
posesión del nuevo gobierno, 

en la campaña que ha retomado el 
presidente electo para agradecer el 
voto mayoritario de los mexicanos sólo 
ha ratificado que sus palabras deben 
tomarse con mucha precaución: las 
dice de acuerdo con su auditorio y se 
disgusta cuando se publican y generan 
reacciones críticas a sus afirmaciones.
No maten al mensajero, dice una 
máxima que bien podría aplicarse. 
Los periodistas sabemos cómo hacer 
nuestro trabajo y si bien nuestra labor 
es decir lo que pasa somos los menos 
responsables de lo que los actores 
políticos dicen. Nuestra labor es sólo 
plasmar esos dichos y ver qué opinas 
los otros actores sociales sobre ellos.

El presidente electo pareciera que no 
termina de entender que ya ganó la 
elección, que no necesita usar arengas 
falsas para ganar simpatías, pero 
pareciera que esos discursos sólo le 
sirven para justificar que mucho de lo 
que propuso simplemente no podrá 

realizarlo y menos como lo propuso 
originalmente.

Para el presidente electo sus reyertas 
personales son la base de su 
justificación. El país está en bancarrota, 
dice, desde hace 30 años cuando se 
implementó el modelo neoliberal por 
Carlos Salinas de Gortari.

El presidente López nunca habla del 
presidente Ernesto Zedillo. No puede. 
Para él, Zedillo fue un tanque de oxigeno 
que no sólo le permitió una alianza 
que lo dejó competir por la jefatura 
de gobierno de la Ciudad de México 
sin tener la residencia sino que está 
remolcando a personajes centrales de 
esa administración que él no ve como 
neoliberal: Esteban Moctezuma, será 
su sectario de Educación; Olga Sánchez 
Cordero su secretaria de Gobernación, 
sólo para subrayar a dos de los más 
visibles personajes impulsados por el 
presidente Zedillo.

Insisto: cuando una persona tiene que 
decirle a todos que él es honrado, 

El sueldo de los 
políticos debe bajar, 
pero el sueldo y 
salario de quienes son 
especialistas debe 
permanecer en aras 
de no desmantelar la 
administración pública 
para convertirla en una 
mediana, casi tirando a 
mediocre.

Claroscuro

LA CAMPAÑA INFINITA 
Por Francisco López Vargas

La eterna campaña del presidente lo llevará a no tener escolta del Estado 
Mayor Presidencial tan sólo porque no quiere que lo vigilen.
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que no miente y que no traiciona es precisamente 
porque sí lo hace pero necesita aceptación de 
sus interlocutores para tener la certeza de que 
lo aceptan.

La eterna campaña del presidente lo llevará a 
no tener escolta del Estado Mayor Presidencial 
tan sólo porque no quiere que lo vigilen, que le 
sigan los pasos personas que no pueden ser 
confiables para él y que necesariamente tendrán 
que reportar sus actividades y responsabilidades 
a sus superiores.

Sin embargo, para él esa desconfianza 
hay que venderla como una certeza y una 
demostración de que el pueblo bueno lo 
protege, los cuida y nunca le haría daño. 
El problema es que cuando un presidente 
afecta tantos intereses, siempre habrá 
alguien dispuesto a frenarlo. Así pasó con 
Luis Donaldo Colosio, con Ruiz Massieu 
sólo por citar los dos casos más recientes.

Empero, el presidente electo se olvida de 
que su vida ya no sólo importa para él sino 
para el país: un atentado a su persona 
dañaría la imagen internacional del país, 
provocaría una devaluación, una caída en 
la bolsa de valores y una fuga de capitales. 
Eso es lo que él no entiende en aras de su 
popularidad que, por lo que se ve, es más 
importante que la estabilidad social y 
económica del país.

Sus arengas políticas contra Salinas, 
Calderón, Fox y demás ex presidente únicamente 
han exacerbado el rencor social, pero evita 
castigar hasta con declaraciones a quienes 
hemos visto operar para el poder político 
mediante desvío de recursos cuyo destino no 
sabemos si fue electoral, personal o una cuota 
de agradecimiento a quien los nombró miembros 
del gabinete.
Al negarse a hacerlo, López Obrador acredita que 
está dispuesto a perdonar todas las desviaciones 
siempre y cuando a él lo dejen gobernar como lo 
pretende.

El descrédito que ahora le propina al Banco de 
México al señalarlo como único responsable 
de una crisis económica y cambiaria desvía 
la atención de que él controla el Congreso, 
la política hacendaria y recuerda cuando el 
presidente Luis Echeverría decía que la política 
económica nacional se manejaba en Los Pinos. 
Esos tiempos han cambiado, pero las prácticas 
del pasado bien que pueden volver a convertirse 
en crisis recurrentes como las vividas con 
Echeverría, López Portillo, De la Madrid, Salinas 
y Zedillo.

Desde los días de Fox, México ha mantenido un 
manejo económico eficiente que le han valido 
calificaciones internacionales que no sólo no 
han frenado las inversiones sino que presentan 

al país como un objetivo económico atractivo 
para la inversión extranjera.

El tema de los sueldos y salarios del gobierno 
Federal ha empezado a mermar no sólo el 
ánimo de quienes ya colaboran en ese ámbito 
sino que tampoco logran convencer a quienes 
son expertos en diversas áreas a sumarse a 
un gobierno que les pagará poco y les exigirá 
mucho y no sólo en tiempo sino también en 
responsabilidad.

El sueldo de los políticos debe bajar, sin duda, pero 
el sueldo y salario de quienes son especialistas 
en diferentes áreas debe permanecer en aras 
de no desmantelar la administración pública 
para convertirla en una mediana, casi tirando a 
mediocre.

El anuncio de la reducción de sueldos y salarios 
y el de la desconcentración administrativa 
enviando a las secretarías al interior del país 
sólo tiene un objetivo: acelerar las renuncias 
y las solicitudes de jubilaciones para dejar 
espacios suficientes para meter a sus leales y 
desde ahí consolidar su proyecto de nación más 
de su próximo sexenio.

Hoy, con el control del Congreso en pleno con 
las mayorías en el Senado y en la Cámara de 
Diputados, a López sólo le falta maniobrar, eso 
hará la ex magistrada Cordero, para tener una 
Suprema Corte de Justicia a modo que le permita 
entronizarse sobre los tres poderes de la nación 
y desde ahí convertirse en el nuevo mesías y 
gran salvador del pueblo.

Deseo estar equivocado porque si a López 
Obrador le va mal y se equivoca, lo lamentará 
todo el país. Esperemos haya mesura y siente 
cabeza. La campaña no es infinita.
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La generación del 
porfiriato, de los finales.

Cultura

MEDIZ BOLIO ACTUAL

Aquéllos que solo conocieron la paz, quienes 
combatieron una hipocresía que nunca provino 
de las armas sino de un régimen establecido, 

envejecido y en muchos aspectos bastante caduco.

Los románticos tardíos, los que crecieron con 
Espronceda, con Goethe, con Byron, con Béquer, Keats, 
y el grupo de los laguistas.

Literatura para el corazón que termina siendo alma y 
después convicción.

Antonio Medíz Bolio no es la más clara representación 
del romanticismo tardío yucateco, es simplemente la 
única.
La generación del Ateneo, la de Reyes, de Caso, de 
Cuesta, en fin…

Todos hombres de mundo, todos abrazaban con pasión 
la modernidad que llegaba más allá de las letras. 
Alfonso Reyes fue un reconocido Gourmet y un gran 
chef, Jorge Cuesta un químico innovador, Antonio Caso 
dedicaba sus tiempos libres a la botánica y Mediz Bolio, 
ahhh Mediz Bolio amaba practicar la fotografía, una 
afición que lo acompañó hasta el final de sus días.
 
Pocos saben que el secretario del Ateneoe de la 
Juventud era Antonio Mediz Bolio, el de las actas, el 
de las minutas transformadas en prosas poéticas que 
pasaron a la historia de la literatura universal.

Ese es el sello inmortal de Mediz Bolio, el estilo cuidado:
Ese universo de líneas horizontales donde las palabras 
van una detrás de la otra y cada frase, cada coma, cada 
punto y seguido, cada punto y aparte, ocupan su lugar 
debido.

La generación del Ateneo soñaba con la perfección 
y por ende querían un país perfecto. La mal llamada 
revolución mexicana dio al traste con todos sus sueños.

Hoy al menos en el discurso soplan vientos de cambio, a 
ver si es cierto, lo dudo y tengo sólidas bases para ello.

Muchachos, como Mediz Bolio anteayer, como mi 
generación ayer (la generación del 88), ahora a ustedes 
les toca empujar para que este país retome el rumbo 
correcto.
No se trata solo de México, sino también de su propio 
futuro.

La memoria de los muertos y el deseo de los vivos están 
con ustedes.

Discurso de Francisco Solís Peón 14 de septiembre del 2018
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El Senador por Yucatán, Antonio 
Mediz Bolio, en Los Pinos.


